

# いま伝えたい ——被爆者から

愛知・緑支部は、班や  
小組で高井ツタエさんの  
被爆体験を聞く会を開いて  
います。被爆者である  
ことを隠して生きてきた  
高井さんが、被爆体験を  
語るようになつたのは東  
日本大震災が起きてから  
のことです。

親子で地獄を見て

私は、長崎市戸町（爆心地より5・4キロ）で9歳の時被爆しました。あの日から70年、今まで戦争も被爆も忘れない、忘れようと努め、被爆者であることを見隠して生きてきた私でした。しかし東日本大震災で家人も田畠の光景が、長崎で迫ってきた火と煙の記憶呼び覚ました。そして原発事故：体の震えが止ま

## 〈20〉 福島のためにもがんばりぬく



## 封印してきた長崎での被爆体験を語る高井さん

ことが心配になり、「父ちゃん、私も連れて行って」と姉と3人で出かけました。浦上の方を見上げると黒い煙と、きのこのような形をした雲が上

ました。私はひどい下痢でした。父は翌朝また探しに出かけました。

被爆者への差別

に「どうする?」ともども  
姫も頭が痛い、吐き気が  
止まると言って寝てしまい  
堪忍してくれ」と父  
も泣いていました。

「いく人でいいはいいで  
岩川町は？」城山町  
は？と聞いても「こが  
ん火と煙の中わからん。  
子ども連れでは行けれ  
ん。死ぬよ」と言われま  
で。ムはぐの旨こ頃を

高井ツタエさん（80）  
かっていました。

訴訟」をたたかう

「人生が3人で育まれました。子どもが育つても心の中では常に「もしかして」とねむいていました。

すべてを忘れてだれも知らない土地へ行こうと、18歳で名古屋へ移りました。

（）に聞く  
は「食べ物を作っている」と「じろだから」と「ぱい」で「菌」のように言われました。将来を約束した人の両親からは「被爆者だから許すことはできない。生涯治るものではない。もし子どもに出たら」と問い合わせられ返す言葉はなく、戦争を恨むしかありません。

た。私は中学卒業後働きましたが、被爆者とわかると「病気がうつる」と職場を追われました。魚の干物会社で

がんを患い  
私たちも  
求めました。  
起因性はを  
ました。い  
て裁判でた  
す。

いました。は原爆症認定をいたが、原爆とのないと却下されいま不服提訴したたかっていま